



Año II

Broto 6 de Febrero de 1937

Núm. 10

QUERER CENTRALIZAR LAS MILICIAS EN EL EJERCITO REGULAR DEL PUEBLO, ES QUERER APLASTAR PRONTO AL FASCISMO

EDITORIAL

FACETAS

Los ojos del cuento de Gorki

Dura lucha y espantosa en la que dos mundos se han puesto enfrente. Es la que estamos sosteniendo desde el día que los generales traidores vendiendo su palabra y sus promesas al mejor postor desencadenaron para que nuestras madres lloraran y para que la dignidad se colocara en su verdadero sitio.

El conglomerado arcaico y repulsivo del clásico militarismo español, del cura trabucatre recibiendo órdenes del papa PÍO XI, y de toda esa gama de vagos de cabarets que al grito de ¡arriba España! empezaron a deshacerla se han colocado en su verdadero sitio. Han dicho su última palabra. España no les importa. Les importa sus privilegios y su clase.

Nosotros, Siempre consecuentes con todo, apuntamos hoy que muchos de los que luchaban y luchan contra el pueblo no lo hacen por convicción ni lo alientan en nada. Lo hacen arrastrados por el problema trágico y espantoso de firmarse con su negativa a hacerlo la pena de muerte y la de sus familiares más queridos. Con esta táctica, con la de siempre, con la única que pueden emplear los verdugos alemanes e Italianos y sus agencias españolas pudieron en un principio resistirse del formidable empuje de un pueblo levantado en armas.

La certeza de nuestras manifestaciones anteriores, nos llegan por la Prensa, hace unos días. A Gibraltar han llegado 300 oficiales fascistas con sus respectivas familias. Dicen y—nosotros lo creemos—que ellos creían luchar en defensa de la religión y de la patria. Pero al darse cuenta que eso era el antifaz de los canallas que financiaron esta brutal empresa y al verse posteriormente sojuzgados por oficiales y más oficiales del ejército alemán e Italiano han comprendido que eran españoles y que ningún español verdaderamente español, aun-

El tema que vamos ha desarrollar hoy no es ni más ni menos que el de todos los días. El de siempre. El único que se puede desarrollar para demostrar prácticamente que un periódico en el frente no es un periódico más. Es lisa y llanamente el tonificante que sirve para conducir con mayor agilidad de movimientos en la lucha empeñada y cruenta que sostenemos para defendernos de todo el fascismo internacional.

Por esto, creemos que viene como anillo al dedo el cuento de Máximo Gorki en los momentos actuales. En esta obra formidable de Gorki hace ver que yendo un día de paseo encontrarse con un vagabundo lleno de miseria. Dirigiéndose a él le dijo que cómo podía resistir tal estado de despreocupación y de indigencia. En un principio no comprendía el vagabundo, pero al entrar en conversación, Gorki le hizo ver que uno a uno podía arrancarse ese lastre

que no nos comprendiera ni nos comprenda puede estar sino con nosotros.

Mi dedo periodístico ha llegado a la llaga de la realidad. Estamos en momentos críticos y decisivos. El fascismo español ya no existe. Sucumbió El otro, el de allende los mares, también pronto correrá pareja suerte. Han jugado y han perdido. Y si la lucha continua es por devastar a nuestro pueblo y hacernos luego más difícil la construcción. Pero con todo lo que importa hoy es ser español, porque sinónimo de español es heroísmo, es dignidad, es en suma lo que aspiran todos los pueblos que quieren vivir sin muletas y dar una carrera imponente para llegar el primero a la meta de la justicia, de la dignidad y del progreso.

que no le dejaba vivir. Y así Gorki y dirigiéndose a los trabajadores decía que los proletarios, todos los amantes de la paz, todos los hombres que no quieren verse relegada su verdadera personalidad, tenían como el vagabundo de su cuento, alzarse con mirada firme y quitarse los piojos representados en los burgueses, en el clero y en el militarismo.

Los verdaderos españoles así lo han comprendido y hoy en las barricadas, en el taller y en la escuela se está matando todos los piojos y construyendo la única sociedad que en justicia puede existir, la sociedad de la equidad y de la justicia.

Con todo esto que es magnífico, no podemos ocultar ciertos hechos que borran en poca extensión ciertamente, la gesta heroica que estamos escribiendo, pero nosotros exigentes con nosotros mismos, decimos que la comprensión es un arma que juega un papel, decisivo. A ser todos comprensibles y a matar juntamente, sin vacilación y sin cosas raras los piojos fascistas que tenemos enfrente. Hoy más que nunca hay que interpretar en todo su sentido esta medida. Rápidamente a llegar a la consecución de esa profilaxi que aniquile de una manera general esos gérmenes que sino en el fondo si en parte obstaculizan la marcha progresiva del triunfo de la razón.

R. LOZANO

Visado por la censura

LA POESIA REVOLUCIONARIA

La poesía que florece casi siempre que la Humanidad es flagelada por el azote de la guerra, tiene su origen en la actitud discordante o contradictoria de los personajes hechos en el poema.

En los momentos actuales de defender nuestra independencia, lo bufo, lo grotesco, corre a cargo de los generales Franco, Mola, Queipo y otros. Engreídos por ejercer en posesión de una técnica militar y unas armas que solo debían emplearse en defensa del pueblo español, se lanzaron contra los trabajadores con el propósito de someterle a la mas abyecta de las tiranías. Mas el proletariado reaccionó tan virilmente, que les arrebató de las manos las armas con que los generalotes mil veces traidores pretendían sojuzgarlo: primer deslizamiento que colocó a los verdugos facciosos en posición francamente ridícula.

Empuñados en salir airoso de una empresa cuya magnitud no acertaron a medir por el desconocimiento de las virtudes del pueblo español, trajeron moros y legionarios. Estos mercenarios saquean las comarcas señoreadas, violan a las mujeres y asesinan a nuestros hermanos sometidos al yugo fascista; pero a la hora de combatir mordieron el polvo y sus cuerpos inertes quedaron sobre el campo de batalla dando fe de como se desvaneció la absurda esperanza que en ellos depositaron aquellos que quisieron restablecer la Inquisición en España: sólo han logrado poner en evidencia la falsedad de

ese matiz de cristianismo con que pretendieron revestir el movimiento faccioso.

Ultimamente los que asimismo se visten patriotas engenan nuestra independencia, a cambio de la ayuda de los príncipes fascistas, quedando relegados al papel de esbirros del fascismo de Hitler y Mussolini. Han demostrado su incapacidad repetidas veces al intentar someter a este pueblo viril descendientes de los luchadores del 2 de Mayo y de aquella heroína que respondía por Agustina de Aragón.

Y por mucho que les pese, España sólo será nuestra, de los que sin lanzar gritos históricos, conservamos la dignidad de Españoles.

El Miliciano Desconocido

Sabemos que.....

Esta semana he estado tan atareado que no he podido ver noticias exactas para hacer esta sección con salsa.

Pero aunque sólo sea el caldo, lo condimentaremos con las especias que tengo a disposición, para seguir adelante.

Que sabemos, ciertamente que exterminados los moros [negros, tenemos ahora moros rubios hasta en Jaca, pero nosotros que no somos muy exigentes, decimos que no ponemos peros en los colores.

Que los negros moros están colgados y los rubios los colgaremos.

Y camaradas, salir del paso.

TORBELLINO

¡MILICIANOS! ANTES DE DISPARAR VUESTRO FUSIL RECORDAD A LOS QUE HAN PERECIDO VICTIMAS DE LA BARBARIE FASCISTA. NUNCA ATRAS, SIEMPRE ¡ADELANTE!

Comandancia del Batallón Alto-Aragón

Parte de guerra, correspondiente a la semana pasada.

Debido al temporal de nieve que hemos sufrido, ha existido una gran inactividad.

Sin perjuicio de ello, algunos tiroteos de nuestras avanzadillas con las del enemigo.

Broto, febrero 1937.

El Comandante accidental del Batallón,
ARTURO RODRIGUEZ

REALIDADES

Camaradas: Dos líneas solamente para expresar lo que mi corazón siente.

No había visto nunca Barcelona; mi estancia allí durante unos días me hizo pensar que no había guerra. Parecía aquello un gran desfile luciendo bandoleras y pistolas; todo aquello no era más que vanidad!

Juventud que tendría que estar en el frente luchando contra nuestro enemigo común, lucía abrigo y sombrero como si nada en España hubiera ocurrido desde el 19 de julio. Los «pollos peras» de antes aun se encuentran en Barcelona y pensé cual es el motivo de no mandar a estos hombres al frente para coadyudar al aplastamiento fascista.

Hay que romper la indiferencia de esa juventud y tienen que venir a luchar a nuestro lado. La juventud ha de tener fe y optimismo en el triunfo, pero para ello tiene que coadyuvar. Eso lo dice un miliciano que ha abandonado la familia para batirse por la libertad.

Me hace pensar esto que a pocas horas y frente a mi vista tengo los seres más queridos. ¡mis padres!... Y pensando en ellos, y pensando también en el triunfo de la causa del pueblo grito fuertemente:

Unión, disciplina, mando único es lo que necesitamos para vencer.

¡Muera el fascismo!

¡Viva la libertad!

ANTONIO AINSA

3.ª compañía, 3.ª sección
Avanzadillas del Paco de Gavín

URGUARDIA Y RETAGUARDIA

Los hombres que hasta el 19 de julio y después de los años de oprobio pasados, en el que la clase trabajadora sufrió todas las privaciones, todas las humillaciones y vejaciones y la clase capitalista, flotando en el bienestar que las proporcionaba sus privilegios, aún cometían toda clase de atrocidades, no sólo no sintieron en su alma la necesidad de liberarse, rompiendo para siempre el yugo que en tal estado les sometía, sino que ni siquiera reconocieron justa el ansia de liberación nacida en los demás, no han debido, hasta la fecha, formar parte de ningún organismo de la retaguardia, pues lo que hasta entonces no fueron, no pueden serlo desde el siguiente día: capaces de hacer funcionar un organismo con arreglo a lo que la revolución necesita.

Desgraciadamente para todos, un buen número de éstos están infiltrados en los comités y consecuencia lógica de ello son: los hechos vituperables cometidos por estos comités y el descontento general de los pueblos que tienen que padecerlos.

La revolución, nosotros y hasta ellos mismos, saldremos mejor, si fueran al frente, donde deben ir, pues disponen de cualidades muy necesarias en la lucha: sentimiento poco noble y mucha audacia: y allí en un frente cualquiera tocando de cerca los efectos de esta guerra que aun no comprendes, perderán audacia, ennoblecerán sus sentimientos, despertarán sus almas, comprenderán el porqué de

la misma, nos ayudarán a poner la revolución a buen recaudo y resultarán en suma los hombres que la nueva sociedad necesita.

Uno de ametralladores

Labor de retaguardia

Por los camaradas del S. R. L.
de Suria

Vosotros compañeros y compañeras que aun sin estar en los parapetos ni encuadrados en ningún batallón ni columna, vivís la guerra tan de cerca como nosotros. Nuestra actividad incansable en la confección de ropa de abrigo para los que estamos en los frentes es prueba inequívoca de mi afirmación anterior. Os pido que continuéis como hasta ahora y así, aun estando en la retaguardia, se cumple con su deber revolucionario. De esta forma sintiendo todos la causa aplastaremos a los generales traidores que vendieron nuestra patria, que bien vencidos están ya si no fuera por la peste fascista del mundo entero que han invadido nuestro suelo entre regueros de sangre, pero esta sangre no será estéril y será el estímulo que nos conduzca a la liberación de los oprimidos del mundo entero. No decaerá nuestro entusiasmo en el frente si debe decaer el vuestro en la retaguardia y ni los soldados alemanes, italianos ni los que sean podrán amedrantarnos a los que defendemos la causa de la Libertad. Como nosotros, sois vosotros en la retaguardia trabajando en los talleres colectivos con entusiasmo y abnegación para enviar cosas al frente y a las charlas de Queipo de Llano desde radio Sevilla para recordaros al ver el impropio trabajo desarrollado si nadie lo impedirá, porque de esta forma el golpe fascista no echará jamás raíces en España.

No hace falta decirlo a vosotros. Pero queremos que en la retaguardia cunda el ejemplo de los trabajadores de Suria.

Salud, camaradas.

ALFREDO CANTO

“Para ganar la guerra es indispensable que todos los actos de indisciplina, sabotaje o traición sean sancionados sumárisimamente y en forma ejemplar. La guerra es dura y tiene que hacerse con dureza”.

Los cuatro jinetes del apocalipsis

Señorando el hambre y el terror por doquier que pasan: como los personajes que nuestro inmortal «ché», supo dar vida con su pluma. Los jinetes fascistas, Franco, Mola, Queipo y Cabanellas, en cada uno de ellos cabe la existencia del terror, del hambre, de la miseria y la muerte. Nosotros nos damos perfectísima cuenta de que los profesionales de la guerra perfectamente equipados, han tenido que retroceder ante multitudes indisciplinadas, impulsadas por el entusiasmo, por la fe y por el santo amor a la libertad. Costosísima les resultó la experiencia; millares de seres inocentes han perecido bajo la sucia bota de los militares sublevados, que han pretendido empujarnos hacia el pasado a metrallazos. Torpes como ellos solos: los fascistas españoles no han visto a tiempo la profundidad del abismo a cuyo borde han querido hacer filigranas de equilibrio. Hay que hacerles justicia; sin embargo, les debemos servicios insuperables. Sin ellos, sin la incapacidad mental, sin la soberbia que les embarcó en la peligrosa aventura en la cual se lo han jugado todo y han perdido. La unidad de acción del proletariado, y de los hombres liberales, de todos los matices, única garantía de la producción, y triunfo del hecho revolucionario no se hubiera producido tan repentinamente.

¿Hasta cuando la inconsciencia?

Mi primer artículo en el diario «Surcos» no es a pesar mío lo que yo pretendía que fuera. La fatalidad, o la suerte tal vez ha querido que los términos se troscaran. Entonces, se comprende que mi artículo ha de ser duro, muy duro, terrible, pero justo.

Mi pluma que se ha desarrollado para y en servicio de la causa de los oprimidos no pertenece a una empresa mercantil, pertenece a mis sentimientos de hombre que como dijo nuestra «Fasionaria» «prefiero morir en pié que vivir de rodillas».

Por ello hablaré fuerte. Todo lo que se puede hacer cuando la razón está de nuestra parte.

En el Frente Norte de Huesca ha nevado y hace frío. Nuestros camaradas que están en los parapetos resisten con estoicismo el frío, la nieve y lo que venga para impedir que el fascismo clave su pezuña sangrienta en esta inmortal España. Los parapetos por su construcción pésima hace que la nieve penetre... A pesar de ello, nadie protesta, nadie dice nada. Todos deseamos el sonido de la corneta para avanzar cuando se ordene a aplastar al enemigo. En contraste con el ejemplo expresado observo en mi viaje «relámpago» a Barbastro los mismos hechos de inconsciencia revolucionaria y los mismos detalles de desaprensión que todos hemos condenado y que exigimos se terminen cuanto antes. Se ven unos niños «peras» con su traje castigando a las mocetas, y menos el bombín y el bastoncito lo demás lo llevan todo como antes. Llevan además algo que antes seguramente no se atrevían: una formidable pistola. ¡En el frente hacen falta armas!

Todo esto es monstruoso, es terrible y por mucho que nos indigne hay otro hecho que nos saea de nuestras casillas. Es simplemente el que he presenciado en cierto lugar al enseñarme un camarada y amigo entrañable dos números del diario «Surcos» chamuscados y devueltos con la siguiente etiqueta «devuelto por indeseable».

Creía yo, al ver la «motita» que el diario al servicio de los trabajadores y al servicio del aplastamiento fascista, se había escarriado y no seguía la trayectoria justa marcada y al observar que sigue immaculado, que contiene los mismos fundamentos que le sirvió en su nacimiento: coadyuvar al aplastamiento fascista he sentido un momento de rabia que me es imposible silenciar y trasladar mi indignación a las columnas del diario en cuestión. Con toda honradez lo digo, sin sentirme «un valiente» me gustaría que el autor de tal canallada dijera públicamente cual ha sido el motivo.

Este sujeto a quien no conozco debe ser algún emboscado, algún truhan y un indiscutible agente al servicio de la reacción y del fascismo. Soy hombre que me gusta conducirme con cordialidad, perdiendo a veces de mi derecho, pero estos hechos no hay revolucionario consciente que pueda silenciarlos, al no ser convirtiéndose en un encubridor.

El que ha verificado este hecho grosero y fascista no merece otra pena que el fusilamiento. Mi conciencia se ha confesado y ha descargado sobre el papel cuanto tenía que decir.

Veamos unos y otros hechos y empecemos a pedir zotal, mucho zotal para desinfectar del pueblo liberado y vernos sin estos culebras rastreros que entre bastidores están prestando un gran concurso a la causa del patíbulo y de la cruz gamada.

¡Camaradas de retaguardia! Antifascistas todos. Terminar con la porrada de idioteces que supone el no marchar unidos cuando el enemigo aun se bate impertérrito en las trincheras y cuando el fascismo internacional quiere repartirse los mejores trozos de nuestro suelo. Así lo exigen los que en el parapeto pasan frío y lo exijo yo que también lo paso y estoy abiertamente en defensa de la independencia de nuestro pueblo.

R. LOZANO

Broto, febrero 1937.

Del peligroso ensayo ha surgido arrol'adora y soberbia la revolución social. Ellos lo han querido y el pueblo no ha pensado en contrariarles.

RICARDO GRACIA

Militante del Bos, Alto Aragón

1ª Compañía 2ª Sección

Avanzadillas de Gavia 31. 1. 1937

AVISO

Se pone en conocimiento de todos los camaradas enrolados en nuestro Batallón «Alto Aragón» que los artículos que envíen para su publicación sean cortos y claros, debido al poco espacio que disponemos. Se advierte que no se devuelven los originales. Al propio tiempo deben dirigirse a la Redacción del periódico, antes del lunes de cada semana.

Asimismo se ruega que con urgencia se remita el nombre de un camarada para enviarle los paquetes de Prensa, quienes expresarán el número total que tienen necesidad y el destacamento donde se encuentra.

LA REDACCION